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“不好意思来晚了，所里突然有点急事要处
理。”随着说话声走进来的是中国科学院病原微生
物与免疫学重点实验室主任高福。他身材高瘦、
目光炯炯，穿一件灰色薄西装配卡其长裤，系一
条醒目的黄色花纹领带。作为研究病原微生物跨
宿主传播的专家，在甲型流感 H1N1、禽流感
H7N9等病毒肆虐的危机事件中，高福带领团队紧
急攻关，完成了一项项重要任务，为防控病毒蔓延
作出了突出贡献。

“我也经历过很多失败”

中国科学院院士、第三世界国家科学院院士、
美国微生物科学院院士、欧洲分子生物学组织外籍
院士、发展中国家科学院（TWAS）基础医学奖获得
者、第 19 届日本日经亚洲奖获得者，在 SCI 国际刊
物上发表论文 370余篇……翻开高福的简历，一连
串的荣誉与成就令人肃然起敬。然而，这位世人眼
中的成功者，却对失败的滋味有着深刻的感受。

“别看我现在当了院士，得了不少奖，看起来很
光鲜，其实我也经历过很多失败，失败的次数远远
要比成功多。”高福说，“我一直坚信失败是成功之
母。你今天看见我在《科学》上发表了一篇文章，却
不知道我之前被拒绝过多少次。”

上世纪60年代出生的高福，从小就有做科研的
理想。1979年高考，他与第一志愿失之交臂，被调剂
到山西农业大学兽医专业。从大一下学期起，高福
就定下目标改投传染病学专业，努力考上了北京农
业大学（现中国农业大学）的研究生。1991 年，高福
赴英国牛津大学攻读博士学位，毕业后相继在牛津
大学、哈佛大学等从事博士后研究工作，而后又在
牛津大学任教。2004 年，高福回国出任中科院微生
物研究所所长一职，第二年家人也随他回国。

“如果不回来，我的发展肯定没有现在好。”
高福十分笃定地说，“就我的研究方向来看，在中

国的舞台比在国外大得多。而且国家大力支

持我的科研，实验室等硬件条件都很好，可以研究
的课题也更多。”

抗击埃博拉无所畏惧

2014年，非洲埃博拉疫情严重。9月中旬，中
国疾病预防控制中心移动实验室检测队奔赴塞拉
利昂，帮助当地开展埃博拉出血热检测工作。身
为中国疾控中心副主任，高福临危受命，担任该
检测队的负责人。

“走的前一晚并没有忐忑不安，和往常一样，
该干什么干什么。我是专门研究传染病的，只要
知道了这个病的传播规律和防控方式，就不觉得
有什么可怕。”高福回忆道，“我和女儿说我要去
非洲了，她还说要跟我一起去。但对年迈的父
母，我隐瞒了这趟行程，怕他们担心。”

高福说，塞拉利昂的医疗条件很差，全国600万
人口只有不到 100名注册医师，首都弗里敦每天都
增加几十名病例，却只有6辆救护车。他亲眼看到患
者头浸在水坑里，躺倒在路边。“后来我爸从电视新
闻里得知我去了西非，心里还是挺担忧的。”

直到回来一年多之后，高福才肯坦露他在塞拉
利昂曾经发烧的经历。“我隔离了一周，没告诉家人
也没告诉领导，不想让他们着急。”高福说，出于专
业判断，他相信自己没有染上埃博拉，心里并不恐
惧。“即使感染了，焦虑也没有用。在这种情况下，保
持良好的心理状态特别重要。”

为了引导当地民众正确应对埃博拉，高福和
他的同事们抓住一切机会宣传埃博拉相关知识，
在飞机上、工地里和广播电台，都留下了他们开
展疾病防控宣传的身影。

投身科研很有乐趣

在国外学习工作10多年，高福深受欧美科研文
化的熏陶。“他们有个说法叫‘与科学结婚’，就是说

科研工作者要把一辈子奉献给科学。”高福表示，自
己生性喜欢挑战，渴望探索未知的事物，觉得从事
科研很有乐趣。“就像男女谈恋爱一样，既然爱上了
科学，就要尽全力去追求她。”在科研工作中，高福
严谨求真、精益求精，“要做就做到国际一流”。

作为博士生导师，高福对学生要求严格。“我的实
验室里只谈科学，不许八卦。做好自己的研究，不去议
论别人。”高福说，他会拍着桌子批评学生，也会在有
好东西做出来的时候，带着大家去酒吧庆祝。

身兼多职却能应付自如，高福认为其中的
“诀窍”是善于进行时间管理。“时间总是挤出来
的，要有效利用边角时间。另外，要用好新媒体
工具，我的很多会议都是在微信上开的。”

不久前，高福带领的团队在寨卡病毒的研究
上取得了重要成果。谈到未来，高福表示，将继
续致力于病毒跨种传播的研究。“此外，还会做一
些符合社会需求的应用型项目，比如研发治疗癌
症和防控传染病的生物制剂。”高福说。

张德江会见泰国立法议会主席

新华社北京5月27日电 中共中
央政治局 5 月 27 日召开会议，研究部
署规划建设北京城市副中心和进一步
推动京津冀协同发展有关工作。中共
中央总书记习近平主持会议。

会议认为，在党中央、国务院领导
下，北京、天津、河北三省市和有关部门
密切配合，专家咨询委员会充分发挥作
用，贯彻落实《京津冀协同发展规划纲
要》，务实推进重点工作，交通、生态、产
业 3 个重点领域率先突破取得重要进
展，北京非首都功能疏解工作有力有序
有效开展，京津冀良性互动取得成效，
协同发展实现了良好开局。

会议指出，建设北京城市副中
心，不仅是调整北京空间格局、治理
大城市病、拓展发展新空间的需要，
也是推动京津冀协同发展、探索人口
经济密集地区优化开发模式的需要。

会议强调，要遵循城市发展规律，
牢固树立并贯彻落实创新、协调、绿色、
开放、共享的发展理念，坚持世界眼光、
国际标准、中国特色、高点定位，以创造
历史、追求艺术的精神进行北京城市副
中心的规划设计建设，构建蓝绿交织、
清新明亮、水城共融、多组团集约紧凑
发展的生态城市布局，着力打造国际一
流和谐宜居之都示范区、新型城镇化示
范区、京津冀区域协同发展示范区。要
坚持以人民为中心的发展思想，坚持人
民城市为人民，从广大市民需要出发。
要广泛应用世界先进节能环保技术、标
准、材料、工艺，建成绿色城市、森林城
市、海绵城市、智慧城市。要坚持统筹规
划生产、生活、生态空间布局，使工作、
居住、休闲、交通、教育、医疗等有机衔
接、便利快捷。要充分体现中华元素、文
化基因，也要借鉴其他文化特色。

会议认为，要坚持先规划后建设
的原则，把握好城市定位，把每一寸
土地都规划得清清楚楚后再开工建
设。要划定好大的空间格局，注重开
发强度管控，实现城市开发边界和生
态红线“两线合一”。要提升城市形
态，有更多开敞空间，体现绿色低碳
智能、宜居宜业特点。要创新体制机
制和政策，制定配套政策。

会议强调，规划建设北京城市副中
心，疏解北京非首都功能、推动京津冀
协同发展是历史性工程，必须一件一件
事去做，一茬接一茬地干，发扬“工匠”
精神，精心推进，不留历史遗憾。

会议还研究了其他事项。
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中国科学
院院士、微生
物研究所研究
员高福

据新华社北京 5 月 27 日电
（记者侯丽军） 全国人大常委会委
员长张德江27日在北京人民大会
堂会见泰国立法议会主席蓬贝。

张德江说，中国全国人大愿

与泰国立法议会继续开展形式多
样的交流，密切在国际和地区议
会组织中的沟通与协调，共同推
动中泰全面战略合作伙伴关系更
上一层楼。

5 月 27 日，我国
首个大型离岸式人工
岛双鱼岛大桥建成通
车，并同期启动以海
豚 为 主 题 的 “ 双 鱼
岛·海梦湾”旅游项
目，双鱼岛正式开门
迎客。

双鱼岛项目位于
福建漳州招商局经济
技 术 开 发 区 大 磐 浅
滩，与厦门鼓浪屿交
相辉映，总面积 2.2
平方公里，总投资35
亿元，于2010年开工
建设。目前双鱼岛已
经全面启动市政工程
建设，将打造一座集
旅 游 度 假 、 休 闲 娱
乐、商业居住为一体
的人工岛。

新华社记者
姜克红摄
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据新华社北京 5 月 27 日电
（记者靳若城、王卓伦） 外交部发
言人华春莹 27 日表示，日本主办
七国集团（G7）峰会，炒作南海问
题，渲染紧张局势，不利于南海局
势的稳定，也不符合 G7 作为发达
国家经济治理平台的身份。中方对
日本和G7做法表示强烈不满。

华春莹强调，在当前复杂世
界经济形势下，希望G7作为讨论
世界经济的论坛，聚焦于国际社
会关心的经济和发展问题。她表
示，中国即将举办 G20 会议，欢
迎有关国家能够参与到 G20 这一
更具广泛代表性的平台上来，为
全球经济治理发挥建设性作用。

G20杭州峰会倒计时100天
筹备工作基本就绪

本报杭州5月27日电（记者彭训文） 27日
上午，二十国集团杭州峰会开幕倒计时100天中
外媒体吹风会在杭州举行。杭州市委书记赵一
德表示，目前峰会筹备工作进展顺利，在场馆
准备、环境保障、安全保卫、会务服务、社会
动员等各个环节，都已基本准备就绪。

赵一德说，场馆方面，G20 峰会、B20 峰
会以及中外领导人住地宾馆等相关场所准备工
作基本就绪；城市环境改造方面，开展了污
水、废气、道路设施等方面的改造提升，目前
杭州主城区公交车已全部启用新能源汽车；交
通保障方面，与会领导人采用官方保证模式，
其他方面采用市场租赁方式保障用车，杭州市
为此特意建立了租车平台；治安环境方面，杭
州加大安保和社会环境整治力度，并发动市民
参与社会安全保障；媒体服务方面，G20 峰会
会场专门设置新闻中心与媒体工作区，设备设
施达到国际一流水准，并设置摆渡车，方便记
者转场。

赵一德表示，杭州市民对本次 G20 峰会展
现 出 极 高 热 情 ， 首 批 志 愿 者 报 名 人 数 已 达
6000 人。

（详细报道见第11版）

外交部发言人表示

中方强烈不满日本和G7炒作南海问题

在日本举行的七国集团 （G7） 伊势
志摩峰会5月27日落幕。今年的七国集团
峰会又一次在声明中提到东海、南海，作
为主席国的日本再次在其中扮演了不光彩
的角色。

这几天在网上搜索“七国集团峰会”
和“日本”两个关键词可以发现，国际上
有关七国集团峰会的绝大多数报道都把注
意力放在了奥巴马访问广岛这件事上，还
有一部分报道聚焦于日前发生的美军冲绳
施暴案及其对美日关系的影响。当然，也
有媒体关注到涉海问题。

令人费解的是，七国集团峰会真正主
要的、传统的世界经济议题，却鲜有舆论
关注。究其原因，一方面，二十国集团已
取代七国集团成为国际经济合作的主要平
台，七国集团在世界上的代表性明显不
足，影响力相对下降；另一方面，安倍政
权出于政治目的把峰会举办地与广岛紧紧

联系起来，奥巴马访问广岛这一极具争议
性的举动引发舆论广泛关注，冲淡了峰会
原本设定的议题。加之日本竭力把涉海问
题塞入峰会议程以及美军施暴案的发生，
又吸引了一部分舆论的目光。

在当前世界经济复苏乏力的背景下，
日本和七国集团作为发达经济体，本应聚
焦全球经济治理与合作，而不是炒作涉海
问题，挑起地区矛盾。既然日本作为主席
国“不务正业”，在这种情况下，还有多
少人会关心七国集团的“正业”？

为炒作涉海问题，日本可谓煞费苦
心。过去几年，日本一而再、再而三地在
国际场合拿东海、南海问题做文章。去
年，日本推动七国集团外长会专门就所谓
的“海洋安全”问题通过一份声明，并经
当年峰会声明确认。这实际上是为今年日
本主办的七国集团峰会继续涉足海洋问题
做铺垫，并把这一议题保留在今后七国集

团的议事日程上。这样一来，此次峰会再
次把东海、南海问题包装在“海洋安全”
议题里。峰会声明长篇累牍共 32 页，内
容庞杂，在罗列了一大堆国际地区问题之
后提及“海洋安全”，虽着墨不多，也未
点国名，却明显对中国含沙射影。七国集
团还玩了个小把戏，两次在声明中都声称

“认可外长会关于‘海洋安全’的声明”，
而外长会有关“海洋安全”的专门声明是
对中国的肆意诋毁。

日本处心积虑地推动通过上述声明，
意在强拉七国集团其他成员国，为其对华
政策撑腰和背书，并对中国施压。

然而，日本这种诋毁和施压终将是徒
劳的。在周边海洋问题上，中方始终坚持维
护本国领土主权和海洋权益，坚持维护地
区和平稳定，坚持通过谈判协商和平解决
争议。这“三个坚持”不会变。中国的上述立
场得到越来越多国家的理解和支持。七国

集团涉海声明除了被西方舆论拿来炒作一
番，对中国坚持上述立场没什么实际影响。

日本拉着七国集团其他成员炒作涉海
问题，挑起地区矛盾，是为一己之私，置
地区和平稳定、合作共赢大局于不顾。日
本把近邻中国当假想敌，与中国对着干，
到头来捞不到任何好处。日本应停止拙劣
表演，回归正道，多干正事。美国等域外
国家应恪守在有关领土争议问题上不持立
场的承诺，充分尊重本地区国家的积极努
力，不要再挑拨离间、煽风点火。

（作者为本报特约评论员、中国国际
问题研究院特聘研究员）

奉劝日本停止拙劣表演回归正道
■ 贾秀东

高福：

爱上了科学就要全力去追求
本报记者 邹雅婷


